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Innovation Faitsdivers

Belfort

Lesmusées plébiscités
Les journées du patrimoine ont boosté les musées
belfortains qui n’ont pas désempli hier. Aumusée
d’art moderne (la donation Jardot), environ 350
visiteurs sont venus admirer les Léger, Matisse,
Picasso, Masson et autres Chagall. Photo D.P.

PaysdeMontbéliard

La Nationale 7 ressuscitée
Deux habitants de Semondans et Bart ont parcouru
cet été les vestiges de la fameuse et défunte
Nationale 7 : 950 km entre Fontainebleau et
Menton, à bord d’une Peugeot 203 pour l’un et
d’une Peugeot 403 pour l’autre.

Montbéliard

Dans les réserves dumusée
Les journées du patrimoine ont été l’occasion, pour
le public, de découvrir lesmilliers de pièces
entreposées dans les réserves dumusée.Mention
spéciale au cabinet des curiosités et à son embryon
humain retrouvé en 1844dans la Savoureuse…

Belfort

Au rythmedes Grognards
Il ne leurmanquait pas un bouton de guêtre. En
grande tenue, la Batterie des Grognards deHaute
Alsace a fait retentir les tambours de la Vieille Garde
Impériale hier dans la cour du château, pour le plus
grand plaisir de nombreux spectateurs. Photo D.P.

Cheznosvoisins
Jardinier chez Ricola
Willy Lauper, un Jurassien
de Soyhières, travaille chez
Ricola depuis 1987.
D’abord affecté au séchage
des plantes, il a vu sa
responsabilité s’étoffer. Il
est désormais responsable
des jardins du célèbre
fabricant de bonbons de
Laufon. Une entreprise
familiale fondée en 1930
qui tire son nom de la
raison sociale : RIchterich
et COmpagnie LAufon.
Ricola, qui exporte dans 50
pays, utilise treize plantes
pour son mélange et a
besoin de 200 tonnes
annuelles de plantes
sèches, ce qui correspond à
1.400 tonnes de plantes
fraîches.

City bière tour
En marge du Mondial de la
bière qui s’est terminé hier
à Mulhouse, les cafetiers de
la ville proposent
jusqu’au 21 septembre
un « City bière tour »
mêlant dégustations de
bières, gastronomie et
musique celtique. Dans
sept bars de la ville, de
17 h à 21 h, la bière est au
prix unique de 2 euros.
Mais le but de l’opération
n’est pas seulement de
découvrir les joies du
houblon. On peut faire le
tour des sept
établissements et y faire
tamponner une affichette.
Un tirage au sort fera
gagner 3.500 euros dont
un voyage pour deux
personnes.

Tour du monde
Depuis près de dix ans, un
retraité de 64 ans domicilié
à Blodelsheim (HautRhin)
effectue un tour du monde
à vélo, par tronçons. Il
affiche déjà 81.000 km à
travers l’Europe, l’Asie et
l’Amérique du nord. Il va
désormais parcourir
25.000 km
supplémentaires à travers
le sudest asiatique,
l’Australie, la Nouvelle
Zélande et les ÉtatsUnis
jusqu’au printemps 2015.

Cigognes
de compagnie
Six cigognes restent fidèles
au parc de Solange
Kaczmar à Soultz. Cette
grande protectrice de
l’oiseau emblématique de
l’Alsace suit les
recommandations de
l’association de protection
et de réintroduction : elle
ne les nourrit plus, les
volatiles étant devenus
trop nombreux dans un
espace trop concentré (600
couples recensés en
Alsace). Solange est la
seule propriétaire privée à
héberger des cigognes. Elle
en a eu jusqu’à cinquante.

Semences paysannes
Investie dans la collecte, la
conservation et la diffusion
des semences anciennes
afin de favoriser la
biodiversité en Alsace,
l’association « Kerna Un
Sohma » a organisé une
semaine de semences
paysannes à Colmar. Cette
association est notamment
à l’origine du retour de
trois espèces de blés dans
la région : le rouge d’Alsace,
le rouge d’Altkirch et
l’Alsace 22.

Holstein
internationale
« Terreaux Shottle
Britney », une vache
Holstein, a été sacrée
championne 2013 au
marché concours des
syndicats bovins de
Delémont.

Faitsetméfaits
Mineur arrêté pour un feu de poubelle
Belfort. – Alertés par des riverains, les sapeurspompiers de
BelfortSud ont procédé à l’extinction d’un feu de poubelle
dans la nuit de samedi, vers 1 h 30, à l’angle de la rue
Stracman et de l’avenue Wilson.

Dans le même temps, la police procédait à des contrôles
d’identité au sein d’un petit groupe d’une dizaine de jeunes
gens qui se trouvait à proximité. L’un d’eux, âgé de 15 ans,
serait l’auteur de l’incendie. De plus, il portait sur lui un poing
américain. Domicilié à Vesoul, il avait pris le train pour Belfort
la veille au soir.

Il a été placé en garde à vue, d’où il est sorti au cours de la
journée de dimanche, mais sera convoqué par le juge des
enfants au mois de décembre.

Conducteurs SNCF :
lagrèvedans l’impasse
Depuis juin dernier, à l’initia
tivede laCGT, lesconducteurs
des sites de Belfort et de Mul
house sont en grève. Les re
vendications principales por
tent sur l’emploi et les
conditions de travail.

Le mouvement a pris de
l’ampleur durant l’été, relayé
pendant un moment par la
CFDT, puis par Sud Rail, en
traînant des perturbations sur
le trafic TER, surtout durant le
weekend. « À ce jour, la di
rection laisse pourrir le mou
vement et ne daigne même
pas nous recevoir, indique
l’intersyndicale CGTSud
Rail. En toute responsabilité,
les conducteurs de trains, at
tachés à un haut niveau de
service public, souhaitent dé
noncer ces agissements. Les
agents demandent que la di
rection se positionne par écrit
avec des propositions claires,
car la sourde oreille de la di
rection de la SNCF exacerbe
les agents et met à mal la con
fiance qu’ils lui portent. Ces
derniers mois, les cheminots
ont répondu présent et ont re
levé plusieurs défis comme le
record de vitesse sur rail en

collaboration avec Alstom, la
mise en service du TGV Rhin
Rhône, la réouverture de la li
gne MulhouseMulheim…
Les seuls remerciements de la
direction ont été une réorga
nisation de la production sur
la région SNCF de Strasbourg
avec, à la clef, plusieurs sup
pressions de postes tant au ni
veau du transport de voya
geurs, que du transport de
marchandises. La direction de
la SNCF naviguant à vue a
aussi indiqué qu’elle n’était
pas en capacité de s’engager
par écrit. Pourtant, l’accord
sur le dialogue social laisse
l’opportunité à la direction de
garder le contact dans le cadre
des négociations, afin de trou
ver ensemble de réelles pistes
de travail ». Selon la CGT, la
réductiondeseffectifset ladé
gradation des conditions de
travail affectent la sécurité des
agents et des usagers.

L’intersyndicale est d’autant
plus remontée que, le 17 sep
tembre, la direction de la
SNCF organisera un groupe
de travail sur le service annuel
de 2014, « sans se soucier du
mouvement ».

Social C’estdans l’Aire
Sports scolaires : tous à Brognardmercredi !
L’académie de Besançon est en deuxième position au
classement national derrière l’académie de NancyMetz en ce
qui concerne le pourcentage d’élèves licenciés à l’UNSS. En juin
dernier, on enregistrait en effet 24.050 licenciés dont 9.551
filles. La volonté est donc de faire vivre cette dynamique à
travers des rendezvous ambitieux. Première étape en ce début
d’année scolaire : le projet véloroute de la Coulée verte. Ce
mercredi 18 septembre, l’UNSS rassemble tous ses sportifs à la
base nautique de Brognard en les faisant venir deMontbéliard
et de Belfort le long de la Coulée verte, que ce soit à la marche,
en courant, à vélo, en skiroues ou en rollers… Des activités
sportives de découverte seront organisées sur le site : beach
volley, handball, beach soccer, tir à l’arc et course d’orientation.

Prise en charge des plaies à l’UTBM
Une deuxième réunion d’échanges sur la prise en charge des
plaies est programmée à l’UTBM, site de Sévenans, ce jeudi
19 septembre de 13 h 30 à 17 h 40, sous la présidence des
docteurs Andréoletti et Lamfichekh, dans le cadre des
rencontres scientifiques Brothier. Cette journée s’adresse aux
professionnels de la santé.

Management social innovant à l’Usine
L’Usine à Belfort, en partenariat avec l’association Condorcet,
organise une rencontre régionale dédiée aumanagement social
innovant au service de la compétitivité, le jeudi 26 septembre
de 15 h à 18 h au Techn’hom. Cette rencontre s’inscrit dans le
cadre du rallye de l’innovation sociale. Francis Mer, président de
la fondation Condorcet ParisDauphine, viceprésident du
groupe Safran et ancienministre de l’Economie, sera présent. Ce
sera l’occasion d’un « ignite show », le premier dans le Territoire
de Belfort. L’objectif est de générer des prises de conscience et
de stimuler la pensée et l’action autour de l’innovation sociale
en entreprise. Des entrepreneurs francscomtois membres de
l’association Condorcet sont également attendus, demême que
Sophie Keller, économiste et auteure de « L’économie qu’on
aime ». Contact : www.lusineabelfort.fr

Les 20 ans d’Orange labs à Belfort
Le site belfortain d’Orange labs fête ses 20 ans le vendredi
27 septembre à 10 h. Des visites sont prévues sur invitation.

Le camionde lait
versedans le ravin

Belvoir.C’est un miraculé que
les pompiers ont arraché hier
matin de la cabine de son ca
mion de lait, fort heureuse
ment restée quasiment intacte
malgré les 19 tonnes de l’en
semble routier. Julien Figuet,
transporté vers le centre hos
pitalier de Montbéliard, s’en
sort avec quelques blessures
aux membres inférieurs. Le
jeune conducteur, salarié de la
fruitière du « Vallon de San
cey » effectuait sa tournée de
ramassagede lait lorsque,vers
5 h 30 du matin, entre Proven
chère et Belvoir, sur une
chaussée humide et dans une
atmosphère brumeuse, son
camionciterne a mordu l’ac
cotement, puis a été déstabili
séetentraînéversunravin.Le
19tonness’est immobiliséune
dizaine de mètres plus bas, à
l’envers et en appui sur un
chemin forestier qui avait été
aménagé pour le champion
nat de France d’enduro. Ce
sont des jeunes qui circulaient
sur cette même RD 21 qui ont
donné l’alerte.

Rapidement sur les lieux, les
pompiers du centre de San
ceyleGrand, renforcés par
des unités de Clerval, Besan
çon et les hommes du groupe
de reconnaissances et d’inter
vention en milieu périlleux,
ont concentré leurs efforts sur
la désincarcération du jeune
chauffeur. Après avoir sécuri
sé le périmètre et maintenu le
poids lourd empli de quelque

5.000 l de lait grâce à deux
câbles arrimés à un camion de
levage de la société Gester de
Dung, les secours, dirigés par
le commandant Sébastien
Freidig, sont parvenus à ex
traire, vers 7 h 50, le jeune
conducteur, médicalisé sur
place et conscient tout au long
de l’intervention. Immédiate
ment pris en charge par le
Samu, il a été évacué vers
Montbéliard.

Cette première phase de
l’intervention remarquable
mentremplie,malgrédescon
ditions de travail difficiles et
délicates, les pompiers ont en
suite dû procéder au pompage
du lait. « Même s’il ne s’agit
pas de produit chimique, il y a
ici une dimension environne
mentale qu’il faut respecter »,
expliquait le cdt Freidig. « Je
ne suis pas sûr que les pois
sons apprécieraient si on dé
versait 5.000 l de lait dans leur
cours d’eau ».

À l’aide d’un deuxième ca
mionciterne emprunté à une
société laitière locale, lespom
piers ont pu pomper les 5.000 l
de lait contenu dans la cuve
métallique du bahut immobi
lisé dans le ravin après avoir
pris soin de faire pivoter ce
dernierafind’éviter toutepro
pagation dans le milieu natu
rel.

Le camion accidenté a en
suite été remorqué.

ÉricBARBIER

K La tête en bas, le camion s’est retrouvé en appui sur un chemin
forestier. Photo SDIS 25/Jérôme TISSOT

Du jus sous lapédale
Systèmedetransmission
électrique,sélecteurdevitesses
automatique…:comme
l’automobile,levélovitavecson
époquetoujoursplusavide
d’innovations.Démonstration
auSalonduvéhiculeinnovant,
ceweekendàl’Axone,à
Montbéliard.

Q u’elle est loin l’époque de la
bicyclette acatène ! Acatè
ne, quèsaco ? Comme l’in
dique cet adjectif composé
du mot latin « catena »
(chaîne) et du « a » privatif,

c’est un vélo sans chaîne. Celleci est
remplacée par deux jeux d’engrenages
reliés par un tube.

Inventée à la toute fin du XIXe siècle
et perfectionnée par Peugeot (dépôt
d’un brevet en 1898), cette transmis
sion par pignons d’angles a fait long
feu : elle n’a pas survécu à ses inconvé
nients (elle réclamait notamment des
efforts disproportionnés de la part des
cyclistes). Un boulevard s’est alors
ouvert devant les vélos équipés d’une
chaîne. Victoire par KO.

Davantage d’autonomie
Un exemplaire de ce deuxroues an

tédiluvien était exposé, ce weekend à
l’Axone à Montbéliard, à l’occasion du
Salon du véhicule innovant. Pas très
loin d’autres vélos, plus contemporains
ceuxlà, et à assistance électrique (1).
Équipés d’un moteur électrique auxi
liaire et d’une batterie rechargeable,
ces deuxroues ont fait ces dernières
années d’énormes progrès en terme
d’autonomie. Jusqu’à 50 km contre une
quinzaine dans un passé pas si loin
tain. Plusieurs exemplaires ont été
présentés au public par les Cycles
Thierry à Audincourt. Avec la possibili
té pour lui de les enfourcher.

Comme dans l’automobile, l’électro
nique est de plus en plus présente sur
les vélos via, par exemple, le sélecteur
de vitesses automatique. Celuici les
choisit luimême en fonction de la vi

tesse du pédaleur. Avec ce système
simple d’utilisation et synonyme de
fluidité, finis les sauts de chaîne.

Reste que, si ces nouvelles technolo
gies ont pour objectif de faciliter la vie
des usagers, elles portent un sérieux
coup… à la poésie. Prenez par exemple
le 2e couplet de la célèbre chanson
d’Yves Montand intitulée A bicyclette :
« Sur les petits chemins de terre/On a
souvent vécu l’enfer/Pour ne pas met
tre pied à terre/Devant Paulette ».

Cette chanson auraitelle la même
charge émotionnelle et auraitelle con
nu la même postérité si le narrateur et
sa bande de copains – Fernand et Fir
min, Francis et Sébastien – avaient pé
dalé sur un vélo à assistance électri
que ? La technologie et la poésie ne
font décidément pas bon ménage...

AlexandreBOLLENGIER
(1) La batterie ne délivre son énergie

au moteur que pour amplifier le mou
vement du pédalier. Elle ne dénature
donc pas la fonction originelle du vélo,
ni son maniement.

K Ce vélo électrique présenté par les Cycles Thierry d’Audincourt est équipé d’un sélecteur
de vitesses automatique. Photo JeanLuc GILLME

Troppetit, le Salon ?

E Les organisateurs évaluent à
15.000, voire davantage, le nombre de
visiteurs au Salon du véhicule inno
vant (2e édition) qui a refermé ses
portes hier soir. Un premier bilan ?
« On a senti un intérêt et un attache
ment très forts de la population pour
l’industrie automobile et pour la ré
gion, une vraie fierté aussi », constate
Gérard Bailly, viceprésident de PMA,
en charge du Développement écono
mique et de l’Emploi. « On l’a sentie
également de plus en plus sensible aux
nouvelles mobilités, aux énergies
propres ». Il ajoute : « Au regard du
succès populaire et du nombre d’expo
sants qui ont fait cette année d’énor
mes efforts pour embellir leurs stands,
le Salon est sans doute arrivé aux
limites de sa configuration actuelle.
Pour la prochaine édition, en 2015, il
faudra sans doute envisager une ex
tension sous chapiteaux au niveau de
l’esplanade de l’Axone ».


